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PDA para macrozona: una apuesta que 
busca combatir la contaminación del aire 
El plan de descontaminación que se implementó inicialmente en Osorno será extendido a otras 8 comunas del norte 
dela región. No obstante, persiste la desconfianza debido a los escasos avances. En el caso de Castro, que cuenta con 
una estación de monitoreo de carácter exploratorio, se evalúa su reubicación para obtener datos más representativos. 
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vir en medio de la 
'magia del sur es una 
idea que muchos año- 

ran, con el verde desus pai- 
sajes, la lluvia, los arcoíris 

cuando sale el sol, las mon- 
tañas y el mar, con ciudades 
llenas de historia y la calidez 
de sus habitantes, Pero hay 
un enemigo visible y sutil 
queporaños no había entra- 
doen esa ecuación: la inten- 
sa contaminación del aire, 
producto de la combustión 
de leña húmeda. 

En los últimos 15 años, el 
tema se volvió relevante 
cuando en 2012 Osorno fue 

declaradazona saturada por 
material particulado fino 
MP2,5. Después, en 2016, se 

implementó el plan de des- 
contaminación atmosférica 
en la ciudad. En él sedefinie- 

ron algunas restricciones, 
basadas en cuatro pilares 
quesostienen esta iniciativa: 

el uso de leña con menos de 

25% de humedad, la educa- 
ción ambiental, el recambio 

de calefactores y el aisla- 
miento térmico de vivien- 
das. 

Conlos años, esto fue ge- 
nerando una serie de cues- 

tionamientos, al no alcan- 
zarse las metas, a casi 10 

años de su puesta en mar- 
cha, y cuyo plazo era preci- 
samente una década para 
bajarlosíndices de polución 
en más de un 80%. 

Pero Osorno no es la úni- 
ca ciudad contaminada en 
la región. Gracias a medicio- 
nesen distintas comunas, se 
Ppudoir estableciendo el gra- 
do de polución por humos 
visibles en gran parte de la 
depresión intermedia, en la 
zona norte de la Región de 
Los Lagos. Por ello,el plan de 
Osorno pasará en un futuro 
cercano aser un macroplan 
que abarcará nueve comu- 
nas: San Pablo, Osorno, par- 
te de Río Negro, Purranque, 
PuertoOctay, Frutillar, Llan- 
quihue, Puerto Varas y Puer- 
to.Montt. 

En ciudades como Cas- 

  

OSORNO FUE DECLARADA ZONA SATURADA EN 2012. CUATRO AÑOS DESPUÉS, COMENZÓ AREGIR EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN. 

tro, en Chiloé, hay una esta- 
ción exploratoria que moni- 
torea material particulado 
fino (MP 2,5) y condiciones 
climáticas. Aunque actual- 
mente nocumpleconloses- 
tándares técnicos ni de re- 
presentatividad poblacional, 
el Ministerio de Medio Am- 
biente junto al municipio 
buscan una ubicación ade- 
cuada para obtener datos 
confiables que contribuyan 
a mejorar la planificación 
ambiental. 

Sobre el Plan de Desconta- 
minación Atmosférica de la 

Macrozona Norte de la Re- 

gión de Los Lagos, la seremi 
de Medio Ambiente, Alejan- 
dra de la Fuente, explicó que 
el anteproyecto avanza ac- 
tualmenteen laetapadeela- 
boración de su versión defi- 

nitiva, tras concluir el proce- 
so de participación ciudada- 
na. 

Durante esta consulta 

Pública se recibieron 1.325 
observaciones, por parte de 
791 participantes, incluyen- 
do 33 organizaciones y 758 
personas naturales. “La ma- 
yoría de los comentarios se 
centraron en preocupacio- 
nes respecto al uso dela leña 
para calefacción, especial- 
mente ante la posibilidad de 
una eventual prohibición. 
No obstante, es importante 
destacar que el anteproyec- 
to del plan de descontami- 
nación no contempla la 
prohibición, sino que busca 
restringir el uso de artef: 
tos ineficientes y altamente 
contaminantes, promovien- 
do alternativas más limpias 
y seguras y el uso de leña se- 
ca, que es menos contami- 

nante”, detalló. 

Enconcreto, semantiene 
el uso de leña, permitiendo 
que quienes ya la utilizan 
puedan seguir haciéndolo, 
priorizando eso sí la leña se- 
ca, con un porcentaje máxi- 
mo de humedad de un 25%, 

    

segúnlo indica la Ley de Bio- 
combustibles del Ministerio 
de Energía. 

También sefortalecerá la 
fiscalización y promoción 
del producto certificado, in- 
corporando incentivos para 
pequeños y medianos pro- 
ductores. 

Las viviendas sociales 
nuevas construidas por el 
Minvu incluirán sistemas de 
calefacción eficientes y altos 
estándares de aislación tér- 
mica, reduciendo el consu- 
moenergético. 

En dependencias del Es- 
tado, el uso de calefactores a 
leña no estará prohibido, si- 
no queserequerirá quesean 
equipos autorizados. La úni- 
ca excepción serán los cen- 
tros de salud y estableci- 
mientos educacionales ur- 
banos, donde seguirá vigen- 
tela restricción para su uso. 

Sumado a esto, se incor- 
porará un plan piloto de Ba- 
rrioSustentable,como parte 
del convenioentre el Minvu, 

  

  

el Ministerio de Energía y el 
Ministerio de Medio Am- 

biente, y seincluirá un pro- 
grama de recambio de cale- 
factores no certificados por 
estufas a leña certificadas, 

más limpias y eficientes. 

En el caso de Chiloé, en la 
ciudad de Castro, seencuen- 
tra instalada una estación de 
monitoreo de calidad del ai- 
re que mide el contaminan- 
te material particulado fino 
respirable (MP 2,5), junto 
con variables meteorológi- 
cas como la magnitud y di- 
rección del viento. 

“Este esfuerzo responde 
ala necesidad deabordarun 
problema ampliamente 
diagnosticado en las ciuda- 
desdel sur del país: laconta- 
minación atmosférica por 
material particulado, cuya 
fuente principal enáreas ur 
banas es la calefacción resi 
dencial, principalmente de- 
bido al uso de leña húmeda 

  

  

y estufas antiguas altamen- 
teemisoras”, explicó lasere- 

mi. 
En este contexto, el De- 

partamento de Redes de Mo- 
nitoreo elaboró a finales de 

2024 el Resumen Ejecutivo 
del Monitoreo Exploratorio 
de la Estación de Castro, el 
cual analiza los datos obteni- 
dos entre enero y septiem- 
bre de 2024, además de un 
análisis histórico desde ene- 
ro de2022 a septiembre de 
2024. Los resultados mues- 

tran que, si bien durante el 
año 2022 se registraron epi- 
sodios de alerta y preemer- 
gencia ambiental, en 2023 y 
2024 no sereportaron episo- 
dios críticos. 

“Sin embargo, es impor- 

tanteseñalar quela estación 
de monitoreo instalada en 
Castro es de carácter explo- 
ratorio. Esto significa que 
sus instrumentos de medi- 
ción no cuentan con aproba- 
ción EPA (Agencia de Protec- 
ción Ambiental de Estados
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La ubicación actual 
de la estación (en 
Castro) no cumple 
con los criterios de 
representatividad 
poblacional”. 

Alejandra dela Fuente, 
seremi de Medio Ambiente. 

Unidos), lo cual es requisito 
para quelos datos sean utili- 
zados en el análisis de cum- 

plimiento dela norma de: 

lidad ambiental. Además, la 

ubicación actual de la esta- 
ción nocumplecon los crite- 
rios derepresentatividad po- 
blacional, loque limita lava- 
lidez de sus datos paraa to- 
ma de decisiones regulato- 
rias”, precisó. 

Alejandra de la Fuente 
añadió que, por esta razó1 
seestá trabajando conjunta- 
mente con el municipio de 
Castro en la búsqueda deun 
¡nuevo emplazamiento que 
cumpla con los estándares 
técnicos de modo que se 
pueda contar con informa- 

ción confiable y representa- 
tiva que apoye la planifica- 
ción ambiental y las futuras 
políticas públicas. 

  

MEDICIONES EN COMUNAS 
Quien ha investigado la rea- 
lidad de cada comuna en 

cuanto a sus niveles de con- 
taminación es el académico 
del Departamento de Salud 
de la Universidad de Los La- 
gos, Ricardo Fernández. 

Detalló que el macro- 
plan, si bien abarca toda la 
depresión intermedia entre 
San Pablo y Puerto Montt, 

cuenta con dos estaciones 
de medición en Osorno; una 
en Puerto Varas, una en la 
conurbación Puerto Montt- 
Alerce y otra igualmente en 
Puerto Montt, en Mirasol, lo 
que significa que el resto de 

las ciudades incluidas queda 
fuera del monitoreo de cali- 
dad del aire. 

Es por ello que la pro- 
puesta del grupo de investi- 
gadores al que pertenece es- 
te académico plantea que, 
desde 2024, se comiencen a 

tomar algunas mediciones 

en las otras comunas, reali- 
zando además colaboracio- 
nes con algunos municipios, 
particularmente Puerto Va- 
Tas y Río Negro. 

“Lo primero que medi- 
mos fue San Pablo. Estuvi- 
mos midiendo tres días a la 

  

él 
La población (en 
Ancud y Castro) 
también está 
expuesta a índices 
que son nocivos 
para la salud”. 

Ricardo Fernández, 
académica de Ulagos. 

semana el año pasado, du- 
rante un periodo de gestión 
deepisodios críticosen Osor- 
no, que es la referencia más 

cercana, y a pesar de que 
San Pablo tiene una pobla- 

ción más pequeña, los nive- 
les de contaminación son 
bastante parecidos a los que 
seobservanen Osorno. Esto 
fue medido en tres días con- 
tinuos, durante 24 horas al 

día. Están discretamente 
más bajos, no tienen au- 
mentos tan grandes como 
llegar a 6000 700 microgra- 
mos por metro cúbico, lo 
que puedealcanzar Osorno, 
pero llama la atención que 
tengan menor población y 
tengan índices altos de con- 

taminación. Eso es atribui- 
ble a que probablemente el 
100% de las viviendas se ca- 
lefaccionan con leña”, dijo. 

Por lo anterior, el exper- 
toseñaló que es fundamen- 
tal normar el uso de la leña, 
pero junto con ello el uso de 
los calefactores, ya que estos 

también deben ser los ade- 
cuados para una correcta 
combustión. 

Respecto a Puerto Varas, 

que cuenta con su estación 
de monitoreo, se han regis- 
trado promedios anuales 
cercanos a 30 microgramos 
por metro cúbico, lo cual es 
más bajo que los niveles de 
los últimos años en Osorno, 
peroigual poseeniveles bas- 
tante altos de contamina- 
ción, porlo queserealizó un 
mapeo dela situación. 

“Fuimos en dos ocasio- 
nes para ver la distribución 
dentro del área urbana. En 
el borde del lago se genera 
una zona limpia, porque en 
el lago no hay emisiones, pe- 
ro después se genera un pa- 
silloqueva desura norte,en 
el cual, a cuatro o cinco cua- 
dras del borde costero del la- 
go, se observan elevados ni- 

velesdecontaminación, que 
van muy de la mano con los 
cambios de los vientos. En la 
zona sur de Puerto Varas 

hay mayores niveles deemi- 
sión y el viento los traslada 

hacia lazona centro y un po- 
co hacia el norte”, detalló. 

Con-elación a Río Negro, 
también se realizó un ma- 
peo de la contaminación, 
donde están trabajando en 
conjunto con el municipio, 
debido a que no existe nin- 
gún registro de este tipo de 
añosanteriores, asíque aho- 
ra se busca establecer un 
perfil diario de la contami- 
nación. 

ESTUDIO EN CHILOÉ 
Sobre la situación de la Isla, 
Ricardo Fernández señaló 

que si bien las ciudades 
grandes como Castro y An- 
cud no están consideradas 
enla macrozona, sí hay sos- 
pechas de que tienen altos 
niveles de contaminación. 
La investigación que lleva a 
cabo está enfocada en quées 
lo que pasa con el registro in- 
sular. 

“Uno tiende a pensar 
que por el hecho deser una 
isla, el efecto del mar podría 
atenuar el problema de la 
contaminación y, si bien es 
cierto que los niveles no son 
tan altos como los que he- 
mos encontrado en Puerto 
Varas o en Osorno, también 

la población está expuesta a 

índices queson nocivos para 
la salud”, sostuvo. 

El académico aseguró 
queenestecaso hicieron un 
estudio de consultas respira- 
torias en los servicios de ur- 

gencia de Castro, tanto enel 
hospital como enel Servicio 

de Alta Resolutividad (SAR), 
y efectivamente, en los ni- 
ños menores de cinco años, 
en el periodo invernal, aso- 

ciado a los niveles de conta- 
minación que fueron medi- 
dos, hay un aumento en el 
número de consultas respi- 

ratorias. 
“Uno puede decir que 

son pocas, una o dos al día, 
pero finalmentees un niño 
o niña que está siendo ex- 

puesto. Da un aumento sig- 
nificativo en loquesignifica 
la sobrecarga para los servi- 
cios de salud y de la cual te- 
'nemos que hacernos cargo 
comoinstitución. Para noso- 

tros como universidad es 
muy importante tener evi- 
dencia de esto, porque tene- 
'mos que comprometer la 
entrega de esos datos para 
que las autoridades de Salud 
y Medio Ambiente tomen 
acciones al respecto”, indicó 
el investigador Ricardo Fer- 
nández. 

NO REPETIR ERRORES 
Porotrolado, en laexperien- 
cia ya conocida del plan vi- 
gente, la Red Ambiental Ciu- 
dadana de Osorno ha estado 
en permanente análisis dela 
realidad de esta comuna y la 

evolución de la polución en 
los últimos años, por lo que 
el presidente de la entidad, 
Ricardo Becerra, se ha for- 

mado una visión crítica de 
los logros deestai 

“Esperamos que noseco- 
metan los mismos errores 

  

  

EL PLAN BUSCA RESTRINGIR EL USO DE ARTEFACTOS CONTAMINANTES, PROMOVIENDO EL USO DE LEÑASECA EN LA REGIÓN. 

que hatenido el plan dedes- 
contaminación de Osorno. 
Sinosevaa aumentar el per 
sonal para fiscalizar, es difí- 

cil lograr controlar tantas 
comunas y sería importante 

conocer el presupuesto que 
seva ainvertir en este nuevo 

plan”, manifestó. 
El ambientalista apuntó 

que los encargados en la ela- 

boración del macroplan de- 
ben tener muyen cuenta los 

errores cometidos en Osor- 
no, donde no se alcanzaron 
las metas presupuestadas 
hacecasi 10años, y losresul- 
tados son atribuibles más 
bien al factor climático, don- 

de se ha visto un alza en los 
niveles de lluvia en los últi- 

mos años. 
“Siunoanaliza los cuatro 

ejes que componen el plan 
de Osorno, ninguno ha lo- 
grado un 40% o 50% de 
avance. Entonces, por nues- 
tra experiencia como orga- 

nización, creemos que los 
organismos públicos co- 
miencena sincerarse y seña- 
len que no se han logrado 
los resultados esperados. Es 
preferible ser honestos aho- 
ra y no estar nuevamente 
cometiendo un segundo 
error con este plan a nivel 

macro”, enfatizó. 
Por su parte, el expresi- 

dente de la Unión Comunal 
de Juntas de Vecinos de 
Puerto Montt y quien ahora 
es representante de la Aso- 
ciación de Consumidores de 
Puerto Montt (Cider), Her- 

  

    
nán Navarro, dijoque en ge- 
neral los vecinos de la capi- 
tal regional no manejan in- 
formación de mediciones e 
índices de polución, aunque 
están conscientes del proble- 
ma, por lo quese acostum- 
bra a usar mayoritariamen- 
te leña seca para evitar la 
contaminación externa ein- 
terna delos hogares. 

“Loimportantees la edu- 
cación y la prevención, más 
quela sanción. Entonces no- 
sotros vamos por el lado de 

la defensa dela leña seca y la 
valoramos como un produc- 
tosocial, que porlotantotie 
ne que garantizarse la pro- 
ducción de leña seca y un 
mercado donde se encuen- 

tre un producto certificado, 
y en eso trabajamos”, acotó. 

En cuanto a la experien: 
cia del plan de Osorno, el di- 
rigente indicó que tampoco 
tienen una evolución positi- 
va de su desarrollo, ya que 

no ha contadocon los recur- 
sos suficientes para el re- 
cambio de calefactores. Ha 
habido una crisis de insu- 
mos, encareciendo también 
loscostos decalefacción, por 
loquela gran apuesta es te- 
ner leña seca. 

“Nosotros reconocemos 
este problema, queen algu- 
nos sectores de Puerto 
Montt, por su geografía 
compleja, están más conta- 
minados, por lo que es im- 
portante monitorear, sobre 

todo en la tercera terraza”, 
comentó. 9
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